

Ideal Numantino

PERIÓDICO CATÓLICO

Precios de suscripción: Trimestre... 1,50 pesetas. Semestre... 2,75 Año... 5

SE PUBLICA LUNES Y VIERNES. REDACCION Y ADMINISTRACION: COLLADO, 49

ANUNCIOS Y COMUNICADOS A PRECIOS CONVENCIONALES

EL CAOS

En él vivimos, en él nos movemos y en él nos espera un término tan humillante como vergonzoso.

Estamos repitiendo hasta la saciedad, que la política ahoga a los pueblos después de corromperlos, y permanecemos impasibles viendo, como esa política mezquina, se mueve y prepara a la lucha del 2 de Mayo que se acerca.


Esa política llevará a los municipios de España a los que más se distinguieron por su osadía, por su desaprensión, por su cinismo, entronizados por los sufragios de amigos agradecidos ó que aspiran a serlo; tendrán obligación de tener siempre y en primer término presentes los intereses particulares de esos partidos y de esos amigos, que son una insignificante minoría; á su provecho sacrificarán los de los pueblos y los de los que no comulgan en sus sinagogas políticas, que son los más; y, entonces, cuando se palpen los resultados, cuando el desorden, la confusión, el abandono y la arbitrariedad hagan palpar las funestas consecuencias de semejante orden de cosas, los gritos llegarán al cielo por lo que tendrán de numerosos y fuertes, pero no serán oídos, porque no lo merecen, porque quien vé venir sobre sí un mal y teniendo medios de evitarlo no lo hace, ni lo procura, ni siquiera lo intenta, no merece ser escuchado ni atendido.

Lo decíamos días pasados y lo repetimos hoy para que los que quieran se enteren. La patria tiene derecho al servicio de sus hijos, no sólo en los campos de batalla, sino que también en sus municipios, en sus corporaciones, donde quiera que se procure su engrandecimiento, y el ciudadano que olvidando estos deberes contempla impasible como todas las ambiciones andan sueltas, y las ampara con su pasividad, ó con la cooperación de su sufragio, es enemigo de su patria y de su pueblo; y cuando vea esa patria ó ese pueblo humillados y empobrecidos, porque rigieron sus destinos hombres, sin condiciones y sobre todo sin conciencia, tendrá el deber de avergonzarse, pero nunca el derecho de quejarse, porque el contribuyó, tanto como el que más, á que la osadía y la ambición triunfasen.

Obremos con más prudencia y sobre todo con más patriotismo, disponámonos á hacer uso de nuestro derecho depositando en las urnas los nombres de aquellos de nuestros convencinos, que, con una conducta intachable se han hecho acreedores, á que tranquilos depositamos en sus manos los destinos de nuestros municipios, y empujaremos á ser libres, como Irlanda consiguió su emancipación civil y religiosa sólo porque sus hijos supieron hacer uso del sufragio.

Recordaremos el episodio para que lo mediten los que tienen en poco la acción de votar.

Se trataba de votar como miembro del Parlamento al gran agitador á O'Connell. Vacilante, con el rubor en la cara y temblorosa la mano, se acercaba un hombre á la urna electoral. Acababa de salir de la prisión donde había estado preso por deudas. La cruel clemencia del Lord inglés, su acreedor, había consentido en que sa-



DUODÉCIMO ANIVERSARIO
EL SEÑOR
D. FRANCISCO BENITO Y DELGADO
FALLECIÓ EL DÍA 29 DE ABRIL DE 1897
A LOS 54 AÑOS DE EDAD
D. E. P.

Su desconsolada esposa doña Isidora Benito; hija, doña Cruz; hijos políticos, D. Nicolás Benito y D. Pedro Delgado; su nieta, Carmen; hermanos políticos, tíos, primos, sobrinos y demás parientes;

Suplican á sus amigos y relacionados le encomienden á Dios en sus oraciones, por cuyo favor le quedarán agradecidos.

Soria 26 de Abril de 1909.

Todas las misas que el jueves próximo, 29 del corriente, se celebren en las iglesias de esta capital, serán aplicadas por el eterno descanso de su alma. Los señores Sacerdotes que en dicho día y en cualquiera de las mencionadas iglesias quieran celebrar el Santo Sacrificio de la Misa, recibirán el estipendio de dos pesetas.

liera, pero con la condición de que habiade votar contra O'Connell. El infortunado arrendatario es pobre, es padre de familia, y sus hijos perecen de hambre. Con aquel voto vá á comprar su pan, su vida, la vida de él mismo. Se aproxima con los ojos bajos y el sufragio en la mano, cuando se oye una voz que grita: «Miserable! ¿qué vas á hacer? Acuérdate de tu alma y de tu libertad».

Aquel grito era de su esposa. La heroica mujer quiere ver á su marido prisionero y á sus hijos sin pan antes que á su patria en la opresión. Al oír aquella voz se reanimó el elector; es padre y esposo; pero es ciudadano é Irlandés; vota por O'Connell y vuelve á la prisión. Pronto las palabras sublimes de Brígida Stuenty,—es el nombre de la magnánima esposa—se repiten de uno á otro extremo de la isla de los santos, se grava en las medallas, se escribe en la bandera de la Asociación Católica, y llega á ser la palabra de orden de la Irlanda: la Irlanda se emancipó.

Cuando los ciudadanos españoles demos á la elección la importancia que tiene; emanciparemos nuestros municipios, libraremos á España de la tiranía y de las vergüenzas en que la oprimen y ahogan los partidos políticos.

El retraimiento, la impasibilidad, la apatía de los buenos, son los únicos elementos que hacen posible el triunfo de los ambiciosos. ¿Lo evitaremos el próximo 2 de Mayo? Cumplamos todos con nuestro deber, de lo contrario, la confusión, el caos será el término de nuestros pueblos.

Antiguallas

¡Qué hermoso es el progreso! Hay que amar todo lo que representa el triunfo del hombre moderno sobre el hombre antiguo. El hombre moderno, no tiene ninguna ventaja material sobre el antiguo, no. Los mismos sentidos corporales, el mismo cortejo de enfermedades, pasiones, anhelos incumplidos, sed no apagada; pero aun atado á la misma cadena de pesadum-

bres y anhelos ha progresado, ha progresado mucho.

En el Congreso de los diputados ha dado la nota de la más peregrina victoria del hombre, un señor Representante, cuyo solo nombre nos ahorraría el elogio si fuera bastante conocido. Se llama Azzati, es un dudoso español y uu revolucionario cierto. Con tres palabras ha hecho una soberbia, escultural apología del hombre moderno, del resultado del progreso, de la tendencia actual... según él y los suyos. Ha declarado en aquella alta tribuna del Parlamento que *Dios* y la *conciencia* son... antiguallas. ¿Qué quiere decir esto? En su sentido estricto una perogrullada torpemente dicha... *Dios* es más antiguo que el hombre; la *conciencia* es tan antigua como el hombre; pero al llamar antiguallas al Sér Supremo, y á la más espiritual y bella propiedad del alma humana, otra cosa quiso decir ese *pobre hombre*. Quiso decir que *hoy* no se cree en *eso*, que hoy se niega *eso*, se intenta borrar *eso*... Sin él quererlo, se le ha escapado todo el programa de los suyos, resumido en este artículo único: «Se suprimen *Dios* y la *conciencia* por antiguos, por pasados de moda.» Esto es lo que vale y lo que significa el progreso para esa gente, para esos hombres que no son políticos, no. Estas cosas no son cosas de la política; son cosas de más importancia, que afectan más hondo problema moral... ¡Ya se vá franqueando! Ya no blasfeman solo desde las columnas de sus periódicos. Ya blasfeman desde las Cámaras legislativas, mientras llega el caso de blasfemar desde la *Gaceta*. ¡Este es el progreso que se busca! ¡Este es el adelantamiento que se pretende! El hombre moderno no evitará las tempestades los terremotos y la peste, pero declara á *Dios* anticuado. Todavía es todo esto cómico. El quiera que no se torne trágico.

La Prensa

¡Quién lo había de pensar! Sepan los lectores de IDEAL NUMANTINO, que los grupos de mozalbetes, radicales y desocupados, que en la Carrera de San Jerónimo se han permitido sil-

bar, insultar y apedrear al Sr. Ministro de la Gobernación, han sido aleccionados, dispuestos y no sabemos si pagados por el propio señor Ministro en colaboración con los otros señores que forman el ministerio, y cifran toda su felicidad, por ahora, en ser silbados, corridos y apedreados.

Esto dice el mayor de los heraldos de la opinión, el *Heraldo de Madrid*, y nada menos que en uno de sus fondos:

«Al Gobierno le hace falta que el orden público se altere». «El Gobierno está pidiendo desórdenes». «El Gobierno bucea, ineita, desea desórdenes».

¿Puede imaginarse nada más asombroso que este afán del Gobierno por que le destrocen los nudillos á badilazos?

Pues sí, hay algo más asombroso que eso; y es, que los grupos de jóvenes turcos, radicales y desocupados; no satisfechos con silbar á los ministros, cumpliendo sus mandamientos, aplauden á rabiar al Sr. Canalejas, cuando tiene el infeliz la mala suerte de descuidarse; dejándose ver por entre aquellos grupos.

Mucho nos admira que el Ministro prepare las silbas que le propinan; pero más nos admira que encargue al mismo tiempo que aplaudan al Sr. Canalejas, y lo que ya es para nosotros el summum de los asombros y de la admiración, es que el *Heraldo de Madrid* se indigne contra el Sr. La Cierva por que disponga las cosas de ese modo.

¿No se ha pasado y se pasa la vida del *Heraldo* silbando al Gobierno y aplaudiendo la Sr. Canalejas? ¿Porqué se indigna ahora contra el Sr. Cierva que hace precisamente, según el *Heraldo*, lo que él ha venido haciendo y hace con su descaro insuperable? ¿Quién descifra este jeroglífico? Veamos si podemos hacerlo nosotros.

El *Heraldo* tiene descontento que sus lectores tienen buenas tragaderas, y que aunque se les diga desde sus columnas las cosas más absurdas las creen.

La situación en que los acontecimientos habían puesto al Sr. Canalejas, no tenía nada de airosa; esas manifestaciones, las alabanzas tributadas al Sr. Macías, cuya conducta es cada vez menos explicable y ya merece la universal reprobación, por su actitud vulgar y reprehensible, podían hacer sospechar á los menos intencionados que el Sr. Canalejas y el *Heraldo* no estuvieran limpios de toda culpa en la maniobra política, del Sr. Macías y los que le jalean y como esta parece que fracasara por injusta, el *Heraldo* trata de salvarse y salvar á su dios y señor con una salida tan ingeniosa, tan fina, tan exquisita, como afirmar que esas manifestaciones que el buen sentido podía, por las apariencias atribuir al Sr. Canalejas, son fruto del ingenio del señor ministro de la Gobernación, que según el *Heraldo*, es dichoso cuando lo silban y lo insultan.

¿Puede darse mayor frescura? Si la hay, es la de los lectores, que después de muchos ejemplos como el presente, siguen teniendo como artículos de fé lo que afirma el *Heraldo*.

Notas literarias

LA CALUMNIA

(Soneto)

Al alzar la virtud su noble frente brotó la vil calumnia de entre el cieno; dióle la envidia su mortal venenoso Satán sus alas, su rencor ardiente. Es cobarde y cruel, mas es potente en dar armas al malo contra el bueno; la noche oscura abrigala en su seno llega invisible y mata lentamente, Do quier que fija su infernal pupila, halla un objeto en que saciar su saña; en el silencio su puñal afila; toda pureza con su aliento empaña. Y la baba asquerosa que destila, aun al infame que la vierte, daña.

DE COLABORACIÓN
ECONOMÍA SOCIAL

El capital.

Estudiado el capital a la luz de la recta razón, se observa que aparece mediante el trabajo y que su destino es servir a ese mismo trabajo que lo dió el ser.

Es falsa, pues, la creencia de que el ahorro produce el capital. Para desvanecer dicho error aparte de razones sólidas que pueden darse, hay una sencilla que no quiero omitir. Ahorrar es abstenerse de consumir; es una cosa negativa; el capital es cosa positiva; luego si el ahorro produce capital tendríamos la contradicción palmaria de admitir que un acto negativo da el ser a lo que es positivo.

Es igualmente falsa la creencia de que el capital produce por sí mismo. Observó ya Aristóteles la esterilidad del capital por sí solo: un fardo de cáñamo, lo mismo que un bolsillo de onzas, si los dejamos quietos no producirán jamás, ni un grano de cáñamo, ni un solo céntimo.

El capital, por tanto, ya sea productivo cuando sirve para producir nuevas riquezas, ya sea lucrativo si solamente aprovecha para proporcionar una renta a sus dueños, lo es por el concurso del hombre y por ser así, es siempre inferior al trabajo.

Más a pesar de su inferioridad en relación con los otros dos agentes la sociedad actual ha hecho de él el ídolo casi omnipotente a cuyos mandatos obedecen ciegamente aquellos que prestan oídos al individualismo grosero de la época.

El capital entra a menudo en la escena de la vida, no como debiera hacerlo, alegrando al que lo posee y haciendo partícipe de esa alegría al que lo emplea como instrumento, sino muy al contrario, en aquel escita los apetitos desordenados de la concupiscencia cuando olvida los preceptos de la moral.

Y su influjo cerca del que lo utiliza es funesto, porque dejando el carácter apacible de hermano del trabajo, toma con frecuencia el de verdugo.

Aunque tal lenguaje pueda aparecer duro, duro es el da realidad.

Cuando los hombres se apartan de la religión no titubean en poner en práctica la ambición y con tal consejera aparecieron la libre competencia, el monopolio, la usura, dando paso al odioso y feroz capitalismo, expresión de esa egolatría funesta que inspiró a los avaros la formación de asociaciones impersonales del capital, donde sólo se atiende a repartos crecidos de intereses, sin atender para nada a las personas, originándose la acumulación de las riquezas en unos pocos y las miserias en la multitud.

En la evolución industrial acaecida a través de los tiempos, observamos cómo en el régimen de libre concurrencia a medida que desaparecen los tipos primitivos, la naturaleza y el trabajo van perdiendo su preponderancia, en tanto que el capital toma alas para desaparecer de la callosa mano del trabajador y llegar a colocarse en las alturas de grandes empresas, sin atender a otra ley.

Diganlo los trust de los Estados Unidos, los cartels de Alemania, los monopolios de las naciones todas, y por otra parte las grandes crisis en la producción, dando lugar a una lucha despiadada entre las clases sociales contra el orden natural que exige la armonía y concordia para bien de todas ellas.

La razón natural dicta que el hombre debe dar a las cosas un empleo acomodado a la naturaleza de las mismas. Conforme a este principio y ateniéndose al concepto que hemos expuesto del capital, el hombre que posee este medio de producción este instrumento de riqueza debe destinarlo a labrar la felicidad así del que lo posee como del que lo utiliza, si es ajeno al poseedor. El dueño del capital tiene derecho a obtener de él un producto, pero ese mismo derecho asiste al dueño del trabajo; armonizados ambos derechos cesará la lucha entre capitalistas y proletarios con perjuicio de los mismos.

Los postulados de la ciencia económica cristiana exigen que las riquezas producidas se repartan equitativamente atendiendo al papel de los factores que integran la producción y no es equitativo que el capital, siendo de inferior condición que el trabajo, obtenga pingües rendimientos, mientras que las manos que lo transforman en riqueza no puedan recoger lo indispensablemente necesario para la vida.

Y en esto, como en todo, se echa de ver el papel reservado a la doctrina de la Iglesia; ella recuerda a todos el uso que deben hacer de lo que poseen.

En una organización social cristiana, lo que se desea es que dejen realizarse grandes empresas, grandes explotaciones, no que desaparezca el capital, sino que cada uno cumpla con sus deberes, y cumpliéndolos no se verán estos capitales fabulosos que espantan mientras que la inmensa mayoría de los ciudadanos yace en la mayor miseria.

«Los que mayor abundancia de bienes han recibido de Dios, decía León XIII, ya sean esos bienes corporales y externos ó espirituales é internos, para esto los han recibido, para que con ellos atiendan a su perfección propia, y al mismo tiempo, como ministros de la Divina Providencia, al provecho de los demás.»

UN CHIFLADO.

Sección religiosa

Día 27.—Martes.—Ss. Antimo, ob. y mr., Toribio de Mogrovejo, ob., Pedro Azmengol, cf., el B. Pedro Canicio, S. J. cf. y Santa, Zita, vg.—*La Misa y Oficio de Santo Toribio de Mogrovejo con rito semidoble y color blanco.*

Día 28.—Miércoles.—Ss. Prudencio, ob. y cf., Pablo de la Cruz, conf. y fund., Vidal y Valeria, mrs., Teodora, vg. y Dídimo, mr.—*La misa y Oficio son de San Prudencio con rito doble y color blanco.*

Día 29.—Jueves.—Ss. Pedro, mr., Agapio y Secundino, obps, y mrs., Millán, sold. y mr., Tertulia y Antonia, vgs. y Roberto, ab.—*La Misa y Oficio son de San Pedro Mártir, con rito doble y color encarnado.*

En la Iglesia de San Juan, a las seis de la tarde, el Ejercicio de la HORA SANTA con Exposición de S. D. M. ganando los asociados INDULGENCIA PLENARIA.

Día 30.—Viernes.—Santa Catalina de Sena vg., Ss. Amador, Pedro y Luis mrs. y Sofía, vg. y mr.—*La Misa y Oficio son de Santa Catalina con rito doble y color blanco.*

El día 30 del corriente comienza el Ejercicio de las FLORES DE MAYO en las Iglesias siguientes: en la Mayor, a las seis y media de la tarde; en la Merced (Hospicio) a las cinco; y en San Francisco (Hospital) a las seis.

DE VIERNES A LUNES

ESPAÑA

Macías y su denuncia.—El parlamento y la prensa han dedicado mucho tiempo y espacio ocupándose de este asunto. ¿Para averiguar lo que haya de verdad y proceder contra el Gobierno, si resulta prevaricador, ó contra Macías si resulta calumniador? Podrán haber perseguido este nobilísimo fin; pero es innegable que de tal manera lo han hecho todos, que hay muy serios motivos para juzgar que, lo que únicamente se han propuesto, ha sido procurar la satisfacción de pasiones innobles, sirviéndose de medios indignos.

¿Por qué pensamos de este modo? Por que a ello nos obligan los hechos y el curso que se ha dado a los debates.

El Sr. Macías presentó una denuncia al Congreso, diciendo que el Gobierno había incurrido en responsabilidad por prevaricador.

El acusador no adujo ni una sola prueba; se limitó a decir, que los Diputados, con solo estudiar el expediente, podían convencerse de la verdad de lo que decía y ejecutar la misión acusadora que las leyes les conceden. ¿Pensaba el señor Macías y sus instigadores, si los hay, que ese expediente no se podía poner sin limitación a disposición de los señores Diputados, mucho más cuando alguno, por tener el juicio de Dios y el de su conciencia por antiguallas, no puedan merecer confianza alguna de que rindan al honor, que es menos, el culto que niegan a Dios y la conciencia que son más, y que no pudiendo ver el expediente, no había medio de descubrir de un modo claro que la acusación era solo una habilidad política que había de dar con el Gobierno en tierra? Acaso.

Y cuando el Sr. Maura cuidando más de vindicar su honor y el de sus ministros, que de los supremos intereses de la patria, pone a disposición de todos los señores Diputados el expediente para que lo examinen. ¿Por qué no lo hacen los Sres. Canalejas, Galdós, Moret, Alvarez y todos los que dicen que hay que aclarar con urgencia lo que haya de verdad en el asunto? ¿Hay otro medio para saberlo que estudiar el expediente? ¿Por qué no lo hacen y tienen valor después para exigir la responsabilidad al Gobierno, ó al Sr. Macías?

Nosotros en vista de su proceder creemos que les preocupan poco los intereses de España, y lo que les importa es no estudiar el expediente, sostener por todos los medios la tensión en los espíritus y dejar que ese ambiente haga imposible la vida de sus enemigos.

¿Para que las comisiones propuestas por los Sres. Moret y Alvarez, sabiendo que la ley señala la tramitación que ha de seguirse? Para dilatar el estudio del

expediente, para que no se estudie, y al hacer esto, nosotros enemigos políticos del Sr. Maura, tanto como de todos los partidos que han mandado hace muchos años en nuestra patria deducimos, visto el interés que tienen en hacerle caer, que no estudian el expediente y se sirven de subterfugios. Porque están convencidos de que si lo estudian, quedará probado de que el Sr. Maura y el Gobierno no han incurrido en responsabilidad: vería la opinión que el Sr. Macías y los que lo apoyan, han empleado una táctica reprobable y esto los alejará más y más del poder, que es lo que quieren evitar a toda costa.

Si los señores Alvarez Canalejas y demás republicanos no estudian y pronto el expediente y como consecuencia, no acusan al Gobierno ó al señor Macías, se habrán acreditado de algo que será muy infamante, pero muy merecido.

La prensa militar y el señor Macías.—Esta prensa juzga de modo muy duro lo hecho y la manera de proceder del señor Macías.

«Después del acta leída ayer en la Cámara popular por la cual sabemos que el señor Macías se niega a fundamentar la denuncia, se ha apoderado de nosotros una indignación tal, que necesitamos hacer gran esfuerzo para no perder al teniente auditor, tan mal aconsejado, — por otros ó por su conciencia, — incluso los respetos que merece por hallarse recluso en Prisiones» esto dice *La Correspondencia Militar*.

Salida de pie de banco, titula su primer artículo *El Ejército Español* y dice entre otras cosas: «El señor Macías acusó, y ofreció probar sus acusaciones posibles. Recabar una impunidad que nadie puede concederle para dilatar la substanciación del proceso será muy habilitoso, hará el juego a los políticos interesados en el desprestigio del Gobierno, pero no es digno, ni es leal».

En términos semejante se espresa *Ejército y Armada*.

Alvarez (don Melquiades, Canalejas, Moret y otros).—Han pronunciado discursos que merecen detenido análisis, para deducir si es patriotismo ó algo que en nada se le parece, lo que de ello se desprende.

Prometemos hacerlo cuando dispongamos de espacio en Ideal.

Terremotos.—Afortunadamente han sido de poca importancia relativamente, los daños causados por los que se han sentido en nuestra patria durante la pasada semana.

Nuestro correo.

Desde Agreda.

Poco después de mi anterior crónica, tomó posesión del Juzgado de Instrucción el Sr. D. Julio de Hercilla, que desempeñó el de Benabarre (Huesca). Sea bien venido, deseándole larga estancia entre nosotros.

—A la fecha en que escribo estas líneas van presentados doce candidatos para concejales, y como son seis las vacantes que han de elegirse, ha de haber lucha el próximo domingo. Las gestiones, que como en algunas poblaciones, se hicieron para determinar candidatos que representasen la industria, el comercio y la agricultura, resultaron fracasadas.

—No ocurre más.

El corresponsal.

De Almazán.

Hállase esta villa en el periodo álgido de las fiestas y razón será que emborrone unas líneas para IDEAL. Seré breve y procuraré no apartarme de la verdad y huir de exageraciones periodísticas que hacen caer en el ridículo y el descrédito la información y el periodico en que tal información se publica. El sábado al mediodía, se anunciaron las fiestas con repique de campanas, bombas, músicas, etc. Por la tarde, reparto de bonos en metálico por valor de 100 pesetas a los pobres de la localidad. Plácemes merece este acto caritativo del Ayuntamiento: pero ¡lá-tima que no se amente el presupuesto de fiestas para este número del programa, aunque para ello fuera menester mermar otros tal vez superfluos!

Después de la novena, la serie no interrumpida de tradicionales luminarias daban un aspecto típico a las

calles que unen la Iglesia de Nuestra Señora de Campanario con la Plaza Mayor, en la que se veían bonitas combinaciones de bombillas eléctricas adornando la fachada de la Casa Consistorial.

Hoy domingo, se ha celebrado función solemne a las diez, en la referida Iglesia de Campanario. No obstante ser esta Iglesia de gran capacidad, una multitud de fieles ocupó bien pronto hasta los últimos huecos de ella ansiosos de tributar un homenaje de gratitud a Jesús Nazareno, y escuchar al Sr. Requejo que tenía el cargo de predicar. Lo que fué el sermón no soy yo quien pueda ni deba decirlo; me limito por consiguiente, a hacer constar que cuantas personas he oído hablar del asunto han quedado altamente satisfechas de la labor del señor Prebendado de la Colegiata de Soria. La misa fué bien cantada.

A las cuatro, tuvo lugar la tradicional procesión llamada Bajada de Jesús. Allegar la imagen veneranda a la Plaza Mayor, una infinidad de cohetes que cruzaban el espacio en todas direcciones, vino a aumentar el gran entusiasmo que los adnamantinos sienten por Jesús Nazareno. La procesión terminó poco antes de las seis en medio del mayor recogimiento. ¡Gloria a Jesús! Reine siempre en nosotros por la gracia para celebrar con alegría su fiesta en la tierra y poseerle con gozo en el cielo!

El corresponsal.

Fiesta escolar

Ayer tuvimos ocasión de asistir a una simpática fiesta con la que, después de la función religiosa celebrada al efecto, solemnizaban los Padres Eudistas establecidos en esta capital, la beatificación de su Fundador, que acaba de tener lugar en Roma.

El local habilitado al efecto resultaba insuficiente para contener el gentío que lo invadió desde primera hora. Multitud de personas de todas las clases sociales se acomodaron lo mejor posible en dos salones unidos para la celebración de la fiesta, y bajo la presidencia del M. I. Sr. Abad, del Sr. Teniente Alcalde don Santiago Ruiz Lería, en representación del Ayuntamiento, y del P. José, dió comienzo esta con el siguiente programa:

Audiciones de gramófono, (cedido galantemente por el Sr. Pastora).
Himno «Laudate Prieri», solo de tenor y coro de niños.

El médico cazador, por el niño D. Tejero.
Luchas estériles, por F. Pérez.
Mi barquilla, por E. Postigo.
La criada sisona, por R. Santodomingo.
Coro de garibaldinos, varios alumnos.
Coro de las coronas de los muertos, por J. Ropero.
La inocencia, por J. Sánchez.
Paráfrasis de Job (de Eslava), por D. Gregorio García.

¡Se habla español!, por los niños Eugenio y Angel.

Bando municipal, por M. Robles.
El fotógrafo y sus apuros (sainete), por varios niños.
La Forge, coro final.

La fiesta, como ven nuestros lectores fué muy variada. Cuantos en ella tomaron parte lo hicieron con discreción y donaire, cosechando justos y calurosos aplausos, y sus organizadores demostraron una vez más su amor a la cultura.

Felicitemos, en primer lugar, a los niños que tomaron parte en la recreativa sesión; al colegio después y a cuantos contribuyeron con su concurso ó su presencia al mayor realce de un acto que dejó gratísimo recuerdo en cuantos lo presenciamos.

Un recuerdo

Van a cumplirse doce años del fallecimiento de un soriano cuyo recuerdo no se ha podido borrar de la memoria, pues aunque a muertos y a ídos no hay amigos, tiene esta regla sus honrosas excepciones.

Nos referimos a D. Francisco Benito, D. Paco, como le llamábamos todos. Hombre de gran cultura, adquirida a fuerza de viajes y a costa de repetidos y bien organizados estudios; amante de su pueblo y perfecto conocedor de las virtudes y de los defectos de sus paisanos, de los hombres de su tiempo, resultaba un modelo de patriotas y un práctico defensor de los deberes de ciudadanía. Sin alardes, modestamente, laboró por su país, y su auxilio y su concurso eran concedidos apenas solicitados. Los desengaños y las desilusiones de la política

amenguaron pero no destruyeron su desinterés y su actividad que no sólo bastó á labrar su propia fortuna, si que se extendió á beneficiar á su pueblo.

Nosotros sentimos su ausencia, tal vez más vivamente según transcurran los años, y rendimos este tributo de justicia á su memoria, dedicando una oración al honrado patricio, hijo del trabajo, que honró á su país, en el que aún se siente el vacío que su falta originó.

Noticias.

Varias.

Ayer fueron proclamados ante la Junta municipal del Censo electoral los siguientes candidatos para las próximas elecciones municipales:

Para el distrito de El Salvador:
D. Pedro Alonso López, D. Francisco Palacios Gómez, D. Juan Aparicio Gil, D. Vicente Alvarez Santa Cruz, D. Pedro Villanueva Palacios, D. José Sanz Oliveros, D. Bartolomé Martínez Erré.

Distrito de El Consistorio:
D. Luis Sáenz Muguerza, D. Eduardo Urraca y Escolano, D. Antonino Remacha Uriel, D. Mariano Vicén Cuartero, D. Daniel Gil Calvo.

Distrito de La Colegiata:
D. Benito Artigas Arpón, D. Servilio Robles Sanz, D. Isidro Ramírez Vera, D. Venancio San Juan Bautista, D. Emilio Vázquez Rodríguez, D. Guillermo Benito Martínez.

Hemos recibido un bonito programa de la Asociación católica de Sorianos, establecida en Madrid, adornado con una vista de la Ermita de San Saturio y las armas de la ciudad, y cuyo texto dice así:

«La Junta de Gobierno tiene el gusto de participar á sus coasociados que el sábado, 8 del actual, á las diez de su mañana, en la parroquia de Nuestra Señora del Carmen, calle del mismo nombre, se conmemorará el nacimiento de nuestro Santo Patrono San Saturio, cuyo fausto acontecimiento tuvo lugar el 8 de Mayo del año 483, con una solemne Misa cantada, á igual que lo practicado en años anteriores en que venimos conmemorando esta festividad. La oración sagrada será pronunciada por nuestro coasociado el joven é ilustrado presbítero soriano Sr. D. Matías Ortiz de Urbina, quien, en honor al Santo anacoreta, se ha brindado á predicar en tan fausto día.

Después de dicha parroquia la Junta general que señala la base sexta de los Estatutos.

Madrid 2 Mayo 1909».

Agradecemos el envío.

Ayer se celebró Junta general extraordinaria en el Casino de Numancia para trató de la disolución de la Sociedad. Por unanimidad se acordó que no procedía disolver el Casino; y por una inmensa mayoría, se concedió un amplio voto de confianza á la Junta directiva para que, arbitrando recursos del modo que mejor estime, resuelva el conflicto económico en que pueda llegar á verse la sociedad.

El viernes, como sabrán nuestros lectores, se observó un movimiento sísmico, que fué mucho más acentuado en algunas provincias de Levante. También en esta capital á la misma hora de dicho día se nos dice por algu-

nos amigos, que creyeron observar ligerísima manifestación del mismo fenómeno. Para casi todos, pasó desapercibido.

Como teníamos anunciado ayer, se verificaron las Juntas de Srn Vicente de Paul. Las comuniones en las misas de ambas Asociaciones fueron muy numerosas y bastante concurridas las Juntas.

A los ciclistas.—¿No podrían los apreciables jóvenes que procuran amañarse ó lucir sus habilidades manejando la bicicleta elegir para su recreo ó aprendizaje alguna de las excelentes carreteras que existen en nuestra ciudad y evitar á las personas que pasean en la Alameda las molestias y peligros consiguientes?

Es seguro que jóvenes tan distinguidos han de encontrar atendible nuestro ruego, pues, de lo contrario, agradeceríamos á la autoridad que tomara las medidas necesarias para impedirlo.

Los hermanos Martín, Santiago, Jesús y León Alonso, de Almazán, cuya piedad es de todos conocida en su pueblo, dieron ayer el edificante ejemplo de llevar durante todo el trayecto de la procesión con gran compostura la imagen de Jesús Nozareno.

Candidato.—Instado por muchos electores del distrito de la Colegiata, después de muy honrosa resistencia, se ha decidido á corresponder á las instancias de los mismos, y presenta su candidatura para concejal el notable artista y laborioso obrero Guillermo Benito, y espera que le honren con sus sufragios cuantos crean que reúne condiciones de honradez, independencia y capacidad suficientes para desempeñar con acierto el cargo de concejal.

Dejando al buen criterio de los electores del distrito de la Colegiata que formen el juicio que crean más razonado sobre su honradez y capacidad, afirma, bajo su palabra de honor, que presenta su candidatura con absoluta independencia de todos los partidos políticos, á ninguno de los cuales está afiliado, ni ha de afiliarse, por lo menos durante su representación en el municipio, si llega á obtenerla, y que en él apoyará á lo bueno que se proponga, con la mayor independencia, teniendo siempre, y en primer término, á la vista, los intereses generales del Municipio y aquellos que, de modo especial, puedan influir para mejorar la suerte de los obreros y la del distrito, al cual pertenece, y de modo tan insignificante han llegado hasta aquí los beneficios dispensados á otros más afortunados.

La candidatura de Guillermo Benito ha sido recibida con gran satisfacción por los electores del distrito de la Colegiata, pues todos conocen las relevantes condiciones de honradez, independencia política y seriedad de tan simpático obrero.

Concertado entre el Gobierno y las sociedades de labradores y ganaderos de esta ciudad, se presentan para las próximas elecciones municipales, la siguiente candidatura:

Distrito de El Salvador:
D. Vicente Borque, D. Nicanor Manrique, D. Pedro Villanueva.
Distrito de El Consistorio:
D. Eduardo Urraca, D. Luis Sáenz.
Distrito de la Colegiata:
D. Isidro Ramírez.

Instrucción pública.—Se hallan vacantes para proveerse interinamente, las escuelas de Canos, Zamajón, Villar del Río y la sustitución de niñas de Castilruiz.

—Ha permanecido en esta capital unos días, el Sr. Inspector de primera enseñanza del Distrito Universitario de Zaragoza en comisión del servicio.

—En virtud de concurso único, ha sido nombrado maestro en propiedad de Longás (Zaragoza), don Pedro José Peligero.

De sociedad

Anoche salieron de Soria para Madrid los Señores de Renta y para Almazán D. Aurelio G. de Gregorio.

De paso para sus posesiones de Derroñadas llegaron el viernes á esta capital don Juan de Miguel y su señora. Deseámosles feliz estancia en aquel pintoresco pueblo.

La profesora de esta Escuela Normal doña Antonia Broto, ha obtenido cátedra de labores, previa oposición, en la de la provincia de León. Nos alegramos.

Ayer, en el coche correo de Tarazona, salió con dirección á Agreda el R. P. Agustino, que llegó el viernes, según anunciábamos, después de invitar á las autoridades de la provincia á las solemnidades que organiza la Orden para el 20 de Mayo en Berlanga.

Se encuentra en esta capital D. Isidoro Martínez, de San Pedro Manrique, llamado por el Doctor Iñiguez que piensa utilizar sus servicios en la práctica de alguna de las operaciones quirúrgicas de que está encargado. Bien venido.

Esta mañana, á las ocho, han contraído matrimonio en la Iglesia de San Juan, de esta ciudad, Pedro Andrés é Hilaria Rubio. Enhorabuena.

Procedente de la República Argentina, hemos tenido el gusto de saludar á nuestro particular amigo don Bruno Manrique (del Comercio). Bienvenido.

Se hallan enfermos, aunque no de gravedad, don Pedro Gonzalo y su señora.

Fallecimientos

El sábado, en esta capital, el anciano de 87 años D. Mariano López, cuyo entierro se verificó ayer, Nuestro pésame á la familia.

De nuestro corresponsal en Madrid

POR CORREO

La proclamación de candidatos, verificada hoy en el Ayuntamiento, sin que surgieran incidentes desagradables y con sujeción á las candidaturas anteriormente acordadas.

La lucha promete ser reñidísima, dándose por seguro el triunfo de los ministeriales y republicanos.

En donde promete ser más empeñada, es en el distrito de la Inclusa, porque se presentan once candidatos.

Sábese que los liberales se presentan con grandes probabilidades de éxito, apoyados por los demócratas, pero desconfiase del éxito, por no tratarse de personas de arraigo.

Continúan recibiendo telegramas de Lisboa, diciendo que la capital, en Santarén y Alentejé se sienten fuertes sacudidas sísmicas.—Han muerto 40 personas y el número de heridos es numeroso.

Se han hundido muchas casas. Han marchado á prestar socorro todo el personal ambulante del Hospital militar.

Este llegó á Santarén por la mañana. Se temen nuevas sacudidas.

Esta tarde se celebra en Madrid la 3.ª corrida de abono.—Lidian toros de Concha y Sierra las cuadrillas de «Vicente Pastor», «Gallito» y «Gaona».

La plaza está llena.—El día es hermoso y hay gran animación.

Lisboa.—Las últimas noticias de los terremotos dicen que en Benavente se han hundido casi todas las casas, entre ellas el edificio de Telégrafos.

Hay 20 muertos y muchos heridos. R. QUINTERO

Por telégrafo

Madrid 26 (10. 10. m.)

De Roma

Telegramas recibidos de Roma, dan cuenta de las solemnes fiestas con que se ha realizado la beatificación del venerable Eudes.

El asunto Macías

Sigue comentándose la prisión, ya definitivamente confirmada, del famoso teniente-auditor señor Macías. En el Congreso se dedican hoy diez diputados á estudiar el expediente de adjudicación de la escuadra.

Muerte de un torero

El diestro Lagartijillo, cogido en esta plaza, ha fallecido á consecuencia de las heridas. La desgracia sido sentidísima por los aficionados y el público que presencié la cogida.

De Turquía

Puede considerarse como cierta y definitiva la noticia de la abdicación del Sultán, de la que se viene hablando hace días.

QUINTERO

En el hogar

Charada

Es mi primera partícula,
Mi dos es preposición,
Es pronombre mi tercera
Es mi cuarta conjunción,
Imperativo mi quinta
y mi todo es ocasión.

Solución á la anterior: BARBERO.

Tip. TIEBBA SORIANA, de J. Sáenz.—SORIA

— 7 —

Juan F. Muñoz Pabón, Pbro.

JUSTA Y RUFINA

temporada de zagal con el vaquero, y que Rita apeló á todos los registros imaginables, desde el llanto hasta la amenaza; pero nadie más tenaz que un bruto en sus resoluciones, ni nadie más bruto que nuestro ex-seminarista por aquel entonces.

Después, ya fué otra cosa. Pues con vestir á la última moda; decir *coinsidencia*, *consiensia*, *Saragosa*, *onse*, *dose*... en fin: con usar á todo pasto la *s*, letra jamás usada en Cascotes, como no fuera por los gallegos que venían á hacer sogas por los veranos; con esto y con no oír una misa desde la última que oyó en el Seminario de Sevilla; de-

cir que el señor Cura no era ni más ni menos que un *recalsitrante*; leer cuatro periódicos, impíos los más de ellos, y renegar del matrimonio á troche y moche, logró mi hombre hacerse rey en aquella tierra de ciegos, á pesar de no tener ni un ojo, como no fueran los mucho sidem de gallo que, por lo estrecho de las botas, el mal empedrado de las calles y el sudor de sus piés, que eran dos surtidores, le nacían entre los dedos como nacen los hongos en los vallados.

Dicho se está que, siendo hijo del cacique, la secretaría del Ayuntamiento le venía pintiparada. ¿Que había en Cascotes la *rara avis* de un secretario honradísimo, esposo de una mujer fecunda como la de un titiritero, y padre, por ende de numerosa prole? Pues á encausarlo y, como consecuencia, destruirlo, y como consecuencia *subsumpta*, que diría un dialéctico, cátese á Periquillo hecho fraile: quiere decir: á Bartolillo secretario.

Y nó porque en el pueblo le llamen Bartolillo; se le llama Bartolo, «nombradía», que irrita al interesado, que no puede conseguir, por más que en lo uno y en lo otro se empeñaba, ni el

Don ni el *mé*. Únicamente en las cartas que recibe de la capital encuentra el «Don Bartolomé», de sus ensueños. En Cascotes, Don Bartolo sí acaso, y eso, delante de él; que á sus espaldas ó Bartolo á secas, ó Bartolo el del *jerro*.

Aún no lo hemos descrito, y allá va su retrato: y conste si «no le hago favor», como dicen las mujeres del fotógrafo que no las «saca», bonitas, tampoco me ensaño con él. Lo copio tal y como lo veo, y con una precisión, aunque me esté mal el decirlo, que puede correr parejas con la de Velázquez.

Alto de cuerpo y sobrado de carnes, es cetrino de color y bien pobado de barba, de la que no «aprovecha», más que bigote, duro como un cepillo, por lo que tuvo, aunque á la fuerza, que afeitarlo, cuando crecía á la sombra del seminario hispalense. Es cargado de hombros y un sí es no es torcido de cintura, vicio de naturaleza ó de educación que le hace andar un poco de lado. También de lado mira y hasta de lado habla; pues el supremo desdén con que se digna de hablar con sus vecinos, le hace torcer la boca. Usa al

lado el sombrero, siempre de lo más curro que se estila. Todo en él es de lado. Una mujer, á cuyo marido embargó la burra por un piquillo que adeudaba al pósito, hizo la fotografía de nuestro secretario con estas contadas palabras:—¡Míalo: si no púé sé güeno; si tiene el arma metía de pincón!—

Tal es por dentro y por fuera el señor Don Bartolomé del Cerro y del Trillo, para quien, á decir de las dos murmuradoras del camino de la fuente, no eran saco de paja las forasteras.

IV

En que las Carpentas visitan y Don Alvaro con sus hijas reciben

«La visita de rigor—ha dicho el inmortal Pereda—es un vínculo *sui generis* que une á dos familias entre sí. De estas dos familias no se puede decir que son amigas, ni tampoco simplemente *conocidas*; son bastante menos que lo uno y un poco más que lo otro;

AGUAS MINERALES NATURALES DE

CARABANIA

FURGANTES
Depurativas
Anti-biliosas
ANTI-SEPTICAS

Nicasio Ruiz

60, Collado, 60
SOMBRERERIA SORIA

Surtido completo en sombreros hongos y flexibles, últimas novedades.—Gorras de viaje y de fantasía, desde 1 á 4 pesetas.

Para señores sacerdotes surtido completo en sombreros de teja, gorros fiadores, bonetes, etcétera.

Se reciben encargos á la medida servidos á las veinticuatro horas.

ESMERO, PRONTITUD Y ECONOMIA

Esto se demuestra con las obras.

LA POSITIVA

GRAN ZAPATERIA de

Francisco Modrego

Tengo el gusto de poner en conocimiento de mi numerosa clientela y del público en general que esta verdadera Zapatería de MODREGO, que estaba instalada en la esquina de la calle de la Clausura, se ha trasladado á la calle del COLLADO, 70, donde estaba la antigua sombrerería de Hilario Blasco, donde encontrarán, como siempre, un abundante surtido de calzado de todas clases, todo construido en mis talleres por oficiales de primera.

Especialidad en calzado de lujo

El que quiera ir bien calzado y no tener callos, que visite este establecimiento y apreciará las últimas novedades conocidas hasta el día. No equivocarse con alguno que vende con el mismo nombre.

COLLADO, 70.—SORIA

Ferretería y taller de Cerrajería

DE

CLAUDIO ALCALDE

El más antiguo y acreditado de esta provincia
Plaza de Acaña, 16, y Marqués del Vadillo, 4.—SORIA

Solución Benedicto

DE GLICERO-FOSFATO DE CAL **Creosotal**

CON

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarrros crónicos, infecciones gripales, enfermedades consuntivas, inapetencia, raquitismo, escrofulismo, etc.—Frasco, 2,50 ptas. Depósito: Farmacia del doctor Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid.—En SORIA, D. José Morales Orantes, Collado, 6.



ÓPTICA

Relojería y Taller de

H. Pastora.

Concesionario de los Pa-

teses. Corresponsal de

la Compañía Francesa

Gramophone y relojero

del Ferrocarril.

Collado, 25 (soportales)

Nada más apro-

posito pa-

ra amenizar las

veladas que se ce-

lebran en muchos

pueblos, que un

Gramófono de es-

ta casa, que des-

pues se sortea en-

tre los concu-

rrentes.

Gran comercio

DE

Tejidos nacionales y extranjeros

DE

José Ropero

Calle del Collado, 61.—SORIA

Inmenso surtido en toda clase de artículos.

Especialidad en géneros blancos de hilo y algodón.

Casimires, Tricots, Merinos, Lanás, etc., tanto para caballeros como para señoras.

Collado, 61.—Soria

Esquina á la plaza de S. Esteban

Biógeno Khonill

Usando el Biógeno Khonill desaparece la fatiga, se recobran las fuerzas, abre el apetito, sobreviene sueño tranquilo y reparador, reaparece la alegría y bienestar general. Se curan las enfermedades del estómago, Neurastenia, Anemia, Escrófula, Raquitismo, Neurálgias, tos, desaparece las menstruaciones difíciles y facilita á los niños un metódico y seguro desarrollo.

DE VENTA EN SORIA

Gran Farmacia y Droguería de D. Enrique Ramirez.

Portales del Collado, núm. 45

Hemoglobina Líquida Dr. GRAU

La Hemoglobina líquida Dr. Grau, es un medicamento infalible para curar la anemia, palidez, clorosis y pobreza de sangre. Favorece muy eficazmente el desarrollo de las jóvenes.

La Hemoglobina líquida Dr. Grau, es inalterable por su manera especial y elegante de estar en vasada en tubitos esterilizados y perfectamente cerrados.

La Hemoglobina líquida Dr. Grau, es de resultados positivos y constantes en la anemia, clorosis, linfatismo, escrófulas, menstruaciones difíciles y dolorosas en todas las enfermedades, cuyo origen es la debilidad y pobreza de sangre.

La Hemoglobina líquida Dr. Grau, usándola en la edad del crecimiento, facilita y regulariza los periodos de las jóvenes, contribuyendo á su completo desarrollo.

La Hemoglobina líquida Dr. Grau, por su poder tónico y excitante sobre los nervios, es de inmejorables resultados en la neurastenia, insomnio, vahidos, dolores de cabeza.

La Hemoglobina líquida Dr. Grau, tiene una acción pronta, enérgica y rápida, y por su poder nutritivo tonifica y fortalece las funciones de la vida, no teniendo rival para normalizar las pérdidas de sangre por hemorragias en las parturientas.

La Hemoglobina líquida Dr. Grau, es de resultados admirables en el desarrollo y crecimiento de los niños cuya constitución es débil y raquítica.

La Hemoglobina líquida Dr. Grau, no produce perturbación al estómago, ni irritaciones, ni estreñimientos, como acontece casi siempre con los demás preparados ferruginosos. Es el principio ferruginoso natural de la sangre contenido en los glóbulos rojos de la misma, á los cuales imprime el color y la acción fisiológica. Se toma antes de las comidas, disolviendo el contenido del tubo en dos cucharaditas de agua azucarada.

La Hemoglobina líquida Dr. GRAU

ha sido aprobada por la Real Academia de Medicina y Cirugía de Barcelona. Premiada con Medalla de plata por el Colegio de farmacéuticos de Barcelona. En la Exposición internacional de Viena de 1905 ha obtenido la más alta recompensa, ó sea Medalla de Oro é Insignia de Honor. En la Exposición Hispano-francesa de Zaragoza le ha sido otorgado Diploma de Honor

De venta en Soria: Farmacia y Droguería de D. José Morales Orantes, Collado, 6

LA IODHYRINE del DOCTOR DESCHAMP
(Sellos pilulares)
HACE ADELGAZAR
progresivamente en pocas semanas.
Es el Especifico por Excelencia de la

OBESIDAD

Único producto serio, garantido absolutamente inofensivo.
Sin acción nociva sobre el Corazón, el Estómago, los Riñones. No deja arrugas. Conviene á ambos sexos.
Labor. DUBOIS-LALEUF, 7, Rue Jacin, PARIS (France).
y en todas las buenas Boticas.

Únicos Representantes en ESPAÑA: DOMENECH y A. LOPEZ, Pl. Nueva, 3, BARCELONA.

De venta en Soria: Farmacia y Droguería de D. José Morales Orantes, Collado, 6.

Vino de Peptona Ortega

Premiado con medalla de Oro en el IX Congreso Internacional de Higiene y Demografía, celebrado en Madrid el año 1898.

Laboratorio: Farmacia de Ortega, León, 13, Madrid.—Primera y única fabricación en grande escala de las peptonas y sus preparados por medio del vapor y con todos los aparatos más modernos.

Fábrica de Jabón de todas clases

Premiado con dos medallas de oro y plata

Fábrica de Lejía líquida

Para el colado y saneamiento de la ropa.

Almacén de Coloniales

para la venta al por mayor, rebajando los derechos de Consumos á todo el que compre para fuera de la población en cantidad de 25 kilos ó litros, por lo menos.

Pedro Llorente

ESTUDIOS, 2 y COLLADO, 21

SUCURSAL: Plaza de Acaña (antes Herradores), 15.—SORIA

Chocolates Llorente Marca "El León,"

Premiados últimamente en Zaragoza con Medalla de plata.

La gran aceptación de estos chocolates es consecuencia natural de su esmerada fabricación, hecha á la vista del público.

El que no haya probado el CHOCOLATE LLORENTE marca EL LEON, se le invita á que lo pruebe y se convencerá de la superioridad de sus clases.

El "Chocolate Llorente" es el mejor de todos

Esta casa ha obtenido cuatro recompensas industriales, confirmando así la bondad de los productos que elabora.

LAXANTE DEL DOCTOR DESCHAMP
PASTILLAS PERUMADAS
compuestas de extractos vegetales, absolutamente inofensivas. Es el mejor

PURGANTE

el más suave y activo que se conoce. No irrita ni produce pesadez al estómago. Es el preferido de los niños y personas refractarias á los purgantes.

Labor. DUBOIS-LALEUF, Paris
Representantes: DOMENECH y A. LOPEZ, Plaza Nueva, 3.—BARCELONA

De venta en Soria: Farmacia y Droguería de don José Morales Orantes, Collado, 9.

GRAN TALLER DE

ENCUADERNACION

Se hace toda clase de trabajos en rústica, cartóné, holandesa y piel, confeccionados lujosamente y á precios sumamente económicos.

de Dorado en cintas de seda. Se barniza toda clase de mapas y se colocan en tela y medias cañas. Se garantizan todos los trabajos que se hagan en esta casa.

MANUEL GUZMÁN

Premiado con Diploma de cooperación en el Ateneo Instructivo del Obrero (Guadalajara)

No equivocarse.—Ferial, 2.—Soria